

HERALDO DE ALCOY

NUM. 501

DIARIO DE AVISOS, NOTICIAS E INTERESES GENERALES

AÑO IV

1899

Miércoles 29 de Marzo

TRADUCCIONES PARA EL "HERALDO DE ALCOY."

STABAT MATER

Estaban al mismo tiempo al pie de la cruz de Jesús, su madre y la hermana ó parienta de su madre, María, esposa de Cleofás y María Magdalena.

En este versículo 25 del capítulo XIX del evangelio de San Juan se encuentra el fundamento histórico del cuadro patético de la Santísima Virgen al pie de la Cruz, que á tantos artistas ha inspirado, *Stabat mater dolorosa*.

La afición de la Virgen Madre delante de los horribles sufrimientos de su Jesús amado, es verdaderamente un tema de inagotable y honda poesía que precisamente debía conquistar el alma de los artistas de todos los tiempos que sobre tan sublime asunto hayan extendido las alas de su fantasía; más ninguno de los cuadros del dolor de la Virgen debe haberlos impresionado tanto como el cuadro de María Santísima, derecha encima del Calvario, cruzadas las manos y retorciendo los brazos, fijos al cielo los ojos llorosos, ante la divina boca del Hijo amado clavado en Cruz afrentosa, que con voz apagada por el sufrimiento le gritaba: ¡Madre!

Si no fuera Jesús el Dios redentor, ni María la Inmaculada venida al mundo para destruir con su pureza el espíritu del mal, siempre sería un cuadro vigoroso, lleno de santa poesía, el cuadro de una madre llorando al pie de una cruz de la que pendía su hijo. Más, al considerar que el hijo es el Siervo del Señor sacrificado para salvar á los hombres, y que la madre es la Virgen pura, visitada por el mensajero de Dios, para anunciarla que ella, llena de gracia, tenía que ser el arca santa que llevaría al mundo la Buena Nueva, ¡oh! entonces el cuadro se engrandece, llega á lo sublime por inspirarse en un amor que siempre, siempre será incomprendible para los hombres, y los rayos de luz divina que el cuadro despide dejarán ciega y confundida en todos los tiempos á la humanidad miserable.

¿Qué tiene pues de extraño, que ya de tiempo inmemorial hayan querido expresar el vivo dolor de María tantos y tan grandes artistas?

¿Quién no se acuerda de las Dolorosas de Miguel Angel y Morales, Durero y Vander Weinden y tantos otros genios de las artes plásticas?

Pero aun de más antiguo la poesía y la música haya cantado en el templo de Dios los dolores de la Virgen al pie de la Cruz, para mover á piedad con estas artes más sugestivas al espíritu de los fieles y de todos los que sienten algo que les hace dignos del sentimiento con que un Dios de amor ha querido inspirarlas.

En el siglo XIII aparece ya entre los cantos litúrgicos de la Iglesia la patética *sequencia* del *Stabat Mater* digna compañera de aquella otra tragedia *Sequencia* del *Dies irae*. ¿Quién fue el autor de aquel canto inmortal? Unos dicen que San Gregorio Magno, otros que San Buenaventura, otros que el gran Papa Inocencio III, más la crítica moderna parece que se inclina á tener por autor del *Stabat Mater* al bienaventurado Jacopone de Todí, aquel fraile franciscano, tierno y violento á la vez, poeta y músico y poeta á un tiempo que dejaba confundida de admiración á la gente de su época. Y confundida había de quedar al oír el canto del cual dice Ozanam, que no hay otro tan conmovedor en la liturgia católica; al oír esta composición tan triste, cuyas estrofas monótonas caen como lágrimas; tan dulces que de ella mana un dolor divino consolado por ángeles; tan sencillo, con su latín popular que las niñas y las mujeres lo comprenden enseguida, porque tanto las notas como las palabras van derechas al corazón. Todas las estrofas son musicalmente idénticas en el *Stabat Mater* del Canto Llano, todas se suman para dar al canto litúrgico un gran carácter de unidad, todas concluyen elevadas, como si quisieran también llegar á la Cruz de la que el Hijo pendía.

Tres siglos después aparece en Roma el astro esplendoroso de Palestrina y sobre la misma poesía de Jacopone compone su famoso *Stabat Mater* desarrollando en él todo el arte de la polifonía del siglo XVI, tan austero de sentimiento como rico de formas. En este canto á dos

coros y á cuatro voces, ya no sigue Palestrina la norma de las estrofas idénticas del canto litúrgico, sino que, sin una repetición ni una parada, lo desarrolla en una continua sucesión de acordes y más acordes, siempre encadenados y siempre perfectos, siempre nuevos y siempre ajustados al espíritu y al sentimiento de la letra de las estrofas, hasta llegar á una fuerza de expresión realmente incomprensible. La música del *Stabat Mater* de Palestrina es una música esencialmente interior y contemplativa, que nunca se sale del cuadro, nunca llega á distraer de la meditación y de la plegaria, con todo y apuntar con fruición divina con todas las notas variadas, todos los matices más delicados de la poesía. Hay un momento en que, como hace notar Bellaigue, parece que la mirada se aparta de la Cruz y cae en tierra, el alma se recoge y se ahonda llevada por un adorable movimiento de humildad y de pudor místico; es esta la moral de la fé; es esta la traza viva de una psicología religiosa tan profunda y tan dulce que cualquier otra parece frívola y superficial al lado suyo.

Dos siglos más tarde aparece, también en Italia, otro genio de la música cantando *Stabat Mater*: es Pergolesi, el maestro exquisito de la melodía pura italiana. En aquel siglo XVIII es Pergolesi el que con su *Stabat Mater* lleva el arte melódico á la suma perfección. Dedicado de sentimiento y haciendo gala de una delicada ternura, no quiere que el más temerario de los cantos litúrgicos sea para otras que para dos voces de mujer. Todo es en él delicioso hasta el punto de que, en su *Stabat Mater* más que en otra parte, denuncia lo que debe hacer con aquella melodía el alma italiana, el alma jugetona. incapaz de pararse mucho tiempo en la contemplación de largos dolores. El *Stabat Mater* de Pergolesi lleva ya la semilla del mal, el principio de la decadencia italiana, tan brillante y suntuosa como se quiere, pero decadencia al fin.

Bien lo observó el padre Martini al decir que, al comparar el *Stabat Mater* de Pergolesi con su ópera la *Serva padrona* se ve casi siempre una música parecida y del mismo carácter. En una y otra el mismo estilo, las mismas señales, la misma gracia, la misma delicadeza de expresión. Y es posible que una música destinada á expresar sentimientos vulgares y aun grotescos, pueda expresar sentimientos de piedad, de devoción, de mística ternura?

Viene nuestro siglo XIX y en él aparece, aun en Italia, Rossini, que también pone sus manos pecaminosas sobre el *Stabat Mater*. En esta obra tan celebrada por nuestros padres, se ve ya del todo florida y fructificada aquella semilla del mal, aquella decadencia italiana iniciada por Pergolesi. Toda la obra *sagrada* de Rossini canta una alegría que nada tiene que ver con la unción, reina la cavatina de ópera sobre la plegaria, la cruz se convierte en árbol florecido, lleno de rosas. Es el término fatal de la evolución italiana que cae á la corrupción y la decadencia, por efecto de la exaltación del genio de una raza que no quiere dejarse dominar por los asuntos, sino que quiere dominarlos.

Pero al mismo tiempo que Rossini legaba al mundo su *Stabat Mater*, de allá del Norte, del punto donde salieron las primeras chispas que encendieron el fuego brillante de la gran polifonía de Palestrina, allí se revolían los polvorientos archivos de los coros de las viejas catedrales góticas, y Wagner sacaba el *Stabat Mater* de Palestrina y lo hacía oír á Dresde en 1842. La obra de la resurrección estaba empezada. El músico germano se adelantaba al propio italiano Verdi, que años después debía decir á sus paisanos: «Si queréis una música verdaderamente religiosa, *torriamolo all'antico*».

De cómo quedó profundamente admirado Wagner ante aquella obra inmensa de Palestrina, es él mismo quien nos lo ha dejado escrito en distintos pasajes: aquella profundidad religiosa, aquella riqueza artística, aquella expresión incomparable, le sorprendieron, y ya en su *Lohengrin* dejó vivas las trazas del misticismo que en las obras de Palestrina había saboreado. Después, cuando se propuso escribir su *Parsifal*, y para ejercitarse en el estilo ancho, profundamente religioso, de que quería impregnar su obra, añadía, á guisa de estudio, un tercer coro á los dos del famoso canto palestriniano, y á fin de que quedara bien manifiesta su predilección, en la gran escena del Viernes Santo, entre Gurnemans y Parsifal, quiso que la orquesta

dejara oír los primeros acordes del *Stabat Mater* de Palestrina.

La impresión es profunda y no se borra ya más en la mente del espectador. La Virgen Santísima, viendo á su Hijo agonizando hasta que entregó el alma, arranca á Palestrina acentos de un dolor muy por cima al dolor de los hombres.

¿Quién sabrá olvidar jamás el grito de angustia con que canta el gran artista el versito

Dum emisit spiritum.

¿Y quién no sentirá después los ojos llenos de lágrimas, al oír el tono dulcísimo con que ruega á la Madre, fuente de amor, que pueda sentir su dolor vivo y con ella llorar pueda?

Eia, Mater, fons amoris...

Hay un momento en que el arte musical llega á un punto de inapreciable excelencia: es aquel en que el fiel dice á la Virgen: «Haced que pueda con vos llorar la aflicción del Crucifijo, mientras yo viva.» Aquel

Donec ego vixeró

es de lo más elevado que el hombre jamás haya podido sentir por medio del arte. Y seguidamente, por obra de un hermosísimo contraste como cantan tristes y compunidas las voces blancas: «Al pie de la Cruz con vos, deseo siempre estar. Virgen entre vírgenes preclara, haced indulgente que con vos llorar pueda!»

Fac me tecum plangere

Y llega el final, y en él deja sellada Palestrina toda la humildad del creyente fervoroso y toda la grandeza del artista incomparable. La última estrofa de su *Stabat Mater* no puede analizarse. Se tiene que oír con los ojos entornados y la cabeza mirando al suelo para recordarla después como se pueda en lo más profundo del alma.

Quando corpus morietur
Fac ut animae donetur
Paradisi gloriae.

Palestrina escribía en todas sus obras: *Dominus illuminavit oculos meus!* Y Dios le escuchó al escribir su *Stabat Mater*. Así se comprende su música, expresión artística de la bienaventuranza eterna. Y así vivió siempre la vida del arte el gran músico, hasta llegar á la muerte en brazos de su amigo San Felipe Neri; y así se concedió á su cuerpo la alta honra de ser enterrado en la basílica Vaticana; y así grabaron sus contemporáneos esta inscripción sobre la losa de su tumba: JOHANNES PETRUS ALOYSIUS PNESTINUS MUSICÆ PRINCEPS.

E. SUNTOL.

ALCOY

Con motivo de la festividad del JUEVES SANTO, repartiremos mañana, entre nuestros suscriptores, un número extraordinario de ocho páginas, con hermosos fotograbados y un texto muy escogido.

La publicación de este número representa un gran sacrificio, que nos imponemos gustosos para corresponder al creciente favor que el público dispensa al HERALDO DE ALCOY.

—En todos los templos, se celebrarán hoy los ejercicios propios del día; y en Santa María y San Mauro y San Francisco, al anochecer, los oficios de *Tumbas*.

En la iglesia de San Agustín se celebrará el VIERNES SANTO, el ejercicio de las *Siete Palabras*, leídas las seis primeras y predicada la última por el elocuente orador sagrado Dr. D. Miguel Juliá Pbro.

De la parte musical de las mismas está encargada la capilla y orquesta de la «Primitiva».

—En un taller de cerrajería de la calle de San Jaime, ocurrió ayer una sensible desgracia.

El engranaje de una máquina de talar, le cojió la mano derecha á un niño de diez años, llamado Santiago Llacer Montava, produciéndole graves lesiones en los dedos índice y meñique, que hubo necesidad de amputarle en la Clínica municipal, á donde fué trasladado.

Hemos de suponer que esta desgracia se debe á la imprevisión y nada más que á la imprevisión de ese pobre niño, víctima inocente del trabajo, á los diez años; pero ¡no clama al cielo que rigiendo una

AGENCIA DE TRANSPORTES ENTRE ALCOY Y BARCELONA

SEMPERE, ZARAGOZA Y SAMPER

San Cristóbal 18, ALCOY

Esta Agencia participa á sus clientes y al comercio en general, que ha quedado establecido entre Gandía y Barcelona, un servicio bisemanal de vapores, que saldrán de dichos puertos todos los miércoles y sábados.

Las mercancías para Barcelona, se recogerán en Alcoy los lunes y jueves de cada semana.

ley protectora de la niñez, no haya en Alcoy, entre todas las autoridades, una sola que vele celosamente por el cumplimiento de aquella?

A cada paso ocurren en Alcoy desgracias como la que ahora deploramos. ¿Y qué hacen las autoridades? Pues llenar algunos pliegos de papel, por mera fórmula, y enviar al herido al hospital para que salga de allí, porque los médicos en ciertos accidentes desgraciados no pueden hacer milagros, lesionado para toda su vida.

El camino para que sean respetadas y cumplidas las leyes, no hemos de señalarlo nosotros. No lo desconocen las autoridades, por lo que es de esperar que la desgracia de ayer les sacará de su pasividad, en previsión de mayores desgracias.

—Procedente de Alicante llegará hoy á nuestra ciudad, una compañía del regimiento de la Princesa, compuesta de 131 individuos de tropa y 7 clases, mandados por cuatro señores oficiales del expresado cuerpo. Esta fuerza, perteneciente al segundo batallón de dicho regimiento, viene á completar la guarnición de Alcoy, provistos de los correspondientes armamentos, municiones y demás efectos.

El Odol: lo mejor para la dentadura.

—Van alcanzando satisfactorio éxito todas las gestiones que se practican encaminadas á la celebración de la Cabalgata, como acto preliminar de nuestros próximos festejos en honor del Patrono. San Jorge, y es muy posible, á poco que el Ayuntamiento tome en ello interés, que resulte este festival tan lucido y bien organizado como lo fué en los años en que se celebraba á costas de las Sociedades recreativas.

Decidase la Comisión municipal de fiestas á prestarles su concurso material á los organizadores de la Cabalgata; y sin duda que alcanzarán el aplauso de todos los alcoyanos entusiastas de nuestras tradicionales fiestas.

—La acreditada modista D.^a Amparo Plá, que como de costumbre, en esta temporada del año, visita á su numerosa y distinguida clientela de Alcoy, ha llegado procedente de Valencia, con los últimos y más elegantes modelos de sombreros para las dos temporadas de primavera y verano.

Las damas alcoyanas conocen por experiencia que la señorita Plá presenta siempre las más altas novedades en el ramo de sombreros, y que al gusto y á la elegancia une la baratura en los precios; y aunque esto podría dispensarnos de hacer su recomendación, no queremos omitir el elogio para que sirva de aviso á las señoras que deseen llevar los sombreros ajustados á las modas de París.

Su permanencia en Alcoy no puede prolongarse más allá del próximo jueves, hospedándose en la calle de San José número 29, 2.^o, en donde se ofrece personalmente á disposición de las señoras.

LA VIDA RELIGIOSA

Santo de hoy.—San Eustasio, obispo y San Bertoldo confesor.
Santo de mañana.—San Juan Climaco, abad.

NODRIZA

Agustina Ivorra de 29 años, con leche de cuarenta días, domiciliada en la calle de San Mateo 35, piso tercero, desea encontrar criatura para su casa.

GABINETE DENTAL

DE LA

Srta. Doña Edelmira Agulló

Operadora y artífice.—Dentista de la facultad de medicina de Madrid.—Especialista en dentaduras artificiales por los últimos adelantos de la ciencia

Ofrece al público sus servicios en casa de su padre el acreditadísimo dentista D. Francisco Agulló, en donde tiene montado su gabinete con todos los instrumentos y aparatos más modernos que hasta el día se conocen.

POLAVIEJA, 4, PRINCIPAL.—ALCOY

NUESTRO SERVICIO

TELEGRÁFICO

INFORMACIÓN ESPECIAL DE NUESTRO CORRESPONSAL SR. PUIG

El gato escaldado... Aunque algunos negociantes políticos norteamericanos entre ellos el senador Frye, aspiraban desde hace tiempo á que los Estados Unidos reclamasen la concesión de algún territorio en el Celeste Imperio, las dificultades y desencantos que produce la ocupación de Filipinas, han hecho, si no desistir por completo, aplazar por ahora toda tendencia á nuevas aventuras coloniales.

Madrid 28 (3 tarde.)
«La Gaceta de Voss» hace notar que las noticias de Manila de origen americano son ahora muy laconicas, y que en cambio, los despachos de procedencia inglesa resultan bastante extensos y confirman la situación nada cómoda del general Otis y las tropas á su mando.

Por ellas se sabe que los tagalos ocupan cerca de Manila excelentes posiciones, defendidas por trincheras, matorrales y un terreno pantanoso, fanesto, como el clima, para los invasores.

Se desconoce el número de combatientes de que dispone Aguinaldo; pero se sabe que existe entre ellos la más completa disciplina.

Madrid 28 (5-15 tarde.)

Los rumores relacionados con el orden público, que han explotado anoche y hoy los alarmistas, no han tenido otro fundamento que el haber sido interrumpida la comunicación telefónica, al menos por los corresponsales, que no han podido celebrar las conferencias con su periódico.

Relaciónanse estos rumores con los trabajos carlistas, pero en los centros oficiales se desmiente rotundamente cuanto sobre las supuestas alteraciones del orden se decía.

Los telegramas de las autoridades militares y civiles acusan hoy tranquilidad en todas las provincias.

MARTÍNEZ

MÉDICO DENTISTA

POLAVIEJA, 11 Y 13, PRINCIPAL

ABONOS

PARA CEREALES (GARANTIZADOS)

Ricardo Rigal, San Nicolás 49, Alcoy
Clases especiales para viñas, olivos, hortalizas, naranjos, patatas, arroz, etc.

CORREO DE MADRID

Segundo acto de un drama

MADRID 27

Grandes comentarios y curiosidad produjeron en el público un suceso ocurrido en Recoletos el Miércoles de Ceniza por la tarde. El teniente de la Guardia civil Sr. Marzo hirió de un tiro de revólver al Sr. Barranco, porque éste dirigió miradas insistentes a la esposa de aquél.

Este drama tuvo ayer un segundo acto. A las dos de la tarde el teniente de la Guardia civil Sr. Martín Garrido, con ocho parejas de aquel instituto, rodeaba la casa número 3 y 5 de la calle del General Castaños, en cumplimiento de orden judicial. Esta tenía por origen una denuncia presentada ante el juzgado de guardia por D. Agustín Marzo, quien manifestó que tenía certeza de que su esposa doña Joaquina Celis Aymerich y Alba, había entrado en el piso entresuelo de la expresada casa, donde estaba con su amante D. Carlos Barranco.

El piso citado, es la habitación del exdiputado señor duque de Almodóvar del Valle, ausente ahora de Madrid.

Parece que este señor y el Sr. Barranco tienen estrecha amistad, merced a la cual pudo este último entrar en la habitación donde había citado a su amante.

Tales son los hechos que refiere la prensa y cuya exactitud desconocemos.

Tratándose de asunto de índole tan escabrosa, no creemos discreto reproducir todo lo que se decía en el lugar del suceso, y nos limitaremos a reproducir las siguientes líneas de El Correo:

«El Sr. Marzo ha manifestado a un redactor de El Correo, autorizándole para que lo publique, que desde el suceso del paseo de Recoletos venía recibiendo anónimos relativos a la infidelidad de su mujer. Tan insistentes fueron estos anónimos que al fin se resolvió a averiguar el fundamento que pudieran tener, sobre todo después de las revelaciones de su ordenanza.»

Los medios que para este fin puso en juego le proporcionaron la noticia de que hoy a las doce y cuarto, había entrado su mujer en la casa referida, donde ya se hallaba el Sr. Barranco. Inmediatamente se dirigió el Sr. Marzo al juzgado de guardia para requerir el mandamiento de detención, y después de esperar hora y media inútilmente, por estar el juzgado practicando otras diligencias, se volvió a la casa de la calle del General Castaños, y una vez allí, hizo que el Sr. Martín Garrido llamara a la puerta, y después de un rato en que dentro nadie contestaba salió por la puerta interior la esposa del Sr. Marzo, siendo detenida al intentar subir por la escalera de servicio.

El Sr. Barranco, poco después, abrió la puerta principal y se entregó al Sr. Garrido.

El Heraldo añade:

«La primera persona con quien tropezó doña Joaquina fué con su marido, desarrollándose una escena más fácil de comprender de lo que se describe.»

Casi al mismo tiempo, y en vista de que el escándalo no se podía ya evitar, el señor Barranco abandonaba la habitación del señor Rosales.

«El encuentro entre dicho señor y el infornado esposo fué terrible, saliendo a la luz de una y otra parte se escucharon amenazas y apóstrofes que bien pronto se trajeron en bastonazos que causaron lesiones, aunque creemos que ninguna de gravedad.»

El alboroto fué monumental. Los principales actores del grave suceso al juzgado. Los Sres. Marzo y Barranco continuaron recorriminándose por la calle, y al llegar a la esquina otra vez reanudaron los bastonazos, viéndose precisados los guardias y otras personas a separarlos para evitar mayores daños.»

Los detenidos estuvieron toda la tarde en el juzgado de guardia.

La esposa del Sr. Marzo ingresó anoche por disposición del juez de guardia en el convento de Santa María Magdalena, calle de Hortaleza, y el Sr. Barranco quedó en libertad.

Los frailes prisioneros

Según el Heraldo el arzobispo de Manila, gracias a su desahogada situación económica, se halla en condiciones de tratar directamente con los tagalos la libertad de los prisioneros eclesiásticos.

El arzobispo de Manila tiene a su cargo y administra los llamados bienes de la mitra, que ascienden a unos 600.000 pesos colocados al interés de 7 por 100 al año.

También dispone de los fondos de la archidicasterio.

cofradía de San Pablo y de unos 600.000 pesos que importan las misas anuales de capellanías y de las romerías a varias adoraciones de vírgenes que no pueden cumplirse y que el arzobispo tiene el derecho y el privilegio exclusivo de aplicar a los usos que estime más convenientes para el mayor prestigio de la Iglesia. Estos recursos financieros son aprovechados actualmente por el arzobispo para la negociación entablada con Aguinaldo —meramente reducida a los prisioneros religiosos— llevada por medio del comité internacional filipino de Londres, y con la intervención de personalidades eminentes de la política europea.

Se han ofrecido mil duros por el rescate de cada fraile prisionero y cinco mil por la libertad del señor obispo de Ilocos, el Sr. Hevia. Dicese además que el cardenal Rampolla recibirá al delegado filipino que vaya a saludar al Papa en nombre del gobierno de Aguinaldo y el Papa, tan pronto como éste más aliviado, recibirá al mismo delegado, enviando su bendición apostólica al gobierno filipino que ponga en libertad a dicho obispo y al resto de los frailes.

Los filipinos, por su parte, exigen cinco mil duros por cada fraile, y si tiene la categoría de exprovincial el vicario, diez mil, y por el obispo cien mil duros, obitón las cifras.

La cuestión está hoy, por lo tanto, reducida a una discusión de cifras, y como la mitra de Ilocos es también rica, se espera que los otros obispos filipinos contribuyan para la liberación del fraile dominico.

Marruecos

Las reclamaciones formuladas por Alemania al Gobierno de Marruecos no se han resuelto aún, a pesar de las noticias en contrario dadas por algunos periódicos de Europa.

Así lo dice el Eco Mauritanio en su último número.

Signen aquellas los trámites lentos y pesados que en todos los casos opone el Gobierno de aquél país para retrasar el cumplimiento de sus compromisos.

La fragata alemana Charlotte ha fondeado en Mazagan, conduciendo pliegos para la corte sherifiana.

El día 16 del actual zozobró en el puerto de Mazagan el bergantín español Segundel, de la matrícula de Palma de Mallorca, y 159 toneladas de registro.

A pesar de estar protegido por cuatro anclas, se destruyó completamente al embarrancar en la playa, arrojando al mar sus restos en pequeños fragmentos a tierra, hasta el punto de no quedar rastro alguno del expresado buque.

Dice el periódico egipcio Bashir que las relaciones, por largo tiempo interrumpidas, entre Turquía y Marruecos han vuelto a reanudarse. El Sultán Abdul Hamid, enyará en breve una Embajada, a cuya cabeza irá Sedek Monayed Bey. Este enviado extraordinario a la corte de Marruecos llevará consigo de presentar a Muley Abd el Aziz quince caballos árabes escogidos, entre los que venía que Ben el Rahid regaló al Sultán de Turquía, y además algunas armas y adornos de primera clase.

Las noticias de Djedah (Arabia) no carecen de gravedad. Como la peste seguía causando estragos, el Gobierno ordenó que los peregrinos marchasen a la Meca por otro camino; pero los habitantes de Djedah, que viven precisamente de los peregrinos, se rebelaron contra aquella medida y quemaron los establecimientos cuarentenarios y las oficinas de Sanidad.

Las misiones extranjeras en Constantinopla han deliberado sobre este asunto, que podría ocasionar el envío de buques extranjeros para obligar al Sherif de la Meca a que adopte las medidas conducentes a evitar todo desorden.

Se prepara un cambio de gobernadores en todo el imperio, principalmente en las provincias de Abda, Ducala y Chadia, donde el gran visir Bahamed ha depuesto a muchos por creerlos complicados en los últimos conatos de rebelión.

Los gobernadores depuestos pagarán los delitos que se les imputan en las cárceles de Marrakech.

En la corte menudean los correos de la frontera de Argelia, de Taflet y del Rif. Con el fin de restablecer cuanto antes el orden en las provincias levantiscas, el gobierno del sultán ha ordenado a los bajás que envíen a Marrakech sus respectivos contingentes.

El total del ejército que se proyecta formar es de 35.000 hombres, si bien la mayoría de los reclutados serán jóvenes de diecisiete y dieciocho años que no tienen la menor noción del arte de la guerra.

Los rebeldes tienen en su contra el armamento, toda vez que carecen de artillería

y casi todos usan espingardas y fusiles que por su antigüedad son más a propósito para un Museo que para un combate. Pero no cejan y están resueltos a disputar a las tropas imperiales el terreno palmo a palmo.

Filipinas

Londres 26.—Telegrafian de Washington esta madrugada que las pérdidas de los americanos en los combates librados cerca de Manila el viernes último, fueron de 16 muertos y 130 heridos.

Hay que esperar la llegada a Hong Kong del correo de Manila para poder apreciar en su justo valor la importancia de aquellos hechos de armas, pues se advierte mucha vaguedad en las noticias que transmiten los corresponsales yankees, cuyos despachos, como es sabido, están sometidos a la más rigurosa censura.

Paris 26.—Las últimas noticias de Manila acerca de los combates librados entre americanos y tagalos, distan mucho de ser optimistas como suponen los despachos oficiales publicados en Washington.

El mismo corresponsal del Heraldo de Nueva York reconoce que los tagalos opusieron viva y tenaz resistencia y que las pérdidas de los americanos fueron de alguna consideración.

Confiesa que el tercer regimiento de artillería perdió el 9 por 100 de su efectivo; y que sólo el regimiento de Oregon tuvo 50 muertos.

El regimiento de Kansas sufrió menos, pues el número de muertos del mismo no pasó de ocho.

La prensa europea se muestra bastante pesimista sobre el resultado final de las operaciones.

Algunos periódicos indican que los americanos ganarán todas las batallas, pero que perderán la campaña.

Malos acobarda su duda por caer en poder de los americanos; pero esto no impedirá que la lucha continúe todo el tiempo que quieran los tagalos, los cuales están dando pruebas de un vigor y de una resistencia que no esperaban en manera alguna la opinión pública de los Estados Unidos.

Fabra.

De los telegramas de Washington y Nueva York tomamos las siguientes noticias:

Un telegrama del general Otis, anuncia que las tropas norteamericanas continuaban su movimiento hacia el Norte para envolver las trincheras de los filipinos.

También declara que no ha podido terminar todavía la operación, por ser muy enérgica la resistencia que le oponen los indígenas, y grandes las dificultades que el terreno ofrece.

El general Otis tiene bajo sus órdenes directas su brigada, la del general Hale y considerables fuerzas de caballería.

El 25 acampó a seis millas al Este de Polo.

El general Wheaton ha rechazado a los tagalos por el otro lado del río, hasta milla y media de Malabón, sobre la extrema de recha.

Las pérdidas de los norteamericanos fueron un oficial y 25 soldados muertos y ocho oficiales y 140 soldados heridos.

Los indígenas dejaron 200 muertos en los sitios del combate.

No se puede precisar el número de heridos.

Con fecha del 26 se ha recibido de Manila un nuevo telegrama del general Otis. En él dice que el general Mac Arthur ha logrado rechazar al enemigo que estaba fuertemente atrinchado al Norte de Polo y formaba un núcleo numerosísimo.

Anuncia que proseguirá la persecución de los insurrectos, y que éstos se hallan actualmente parpetados en formidables trincheras que se extienden entre Calocpan y Malólos, y en cuya construcción han empleado los tagalos muchos meses.

En otro despacho anuncia que las fuerzas del general Mac Arthur no han podido llegar a los sitios ocupados por los indígenas al Norte de Polo a causa de las dificultades que ofrece el terreno.

La brigada ha tenido que detenerse en la línea del ferrocarril al Sur de la población mencionada.

Este contratiempo permitirá retirarse hacia el Norte a la mayoría de las fuerzas de Aguinaldo.

Estas se unirán al núcleo más valioso del ejército filipino, formado por indígenas de los antiguos regimientos que tuvieron organizados los españoles.

La artillería y la caballería han tomado parte en los combates sostenidos en las inmediaciones de Polo.

Las bajas de los norteamericanos han sido muy reducidas. Solo ha muerto un oficial.

Malabón ardiendo

Un telegrama de Manila anuncia que los rebeldes incendiaron ayer noche la villa de Malabón.

Los yankees en Cuba

Ayer ha debido embarcar en Nueva York para Cuba el ministro de la Guerra, Alger, encargado por Mac Kinley de preparar, de acuerdo con los gobernadores militares de la Habana, Santiago y otros, la repatriación de una parte de las tropas americanas de ocupación, y de examinar si es llegada la ocasión de dar a la administración civil una mayor intervención en los asuntos de la isla.

Hay ahora en Cuba unos 15.000 regulares y unos 25.000 voluntarios.

El ministro de la Guerra decidirá si procede licenciar a todos ó a una parte de los últimos.

Estará en Cuba hasta fin de Abril.

El temporal

Paris 25.—Los periódicos de Marsella dan algunos detalles sobre el espantoso huracán que se desencadenó en aquella ciudad.

Un vapor correo de la Australia tuvo que refugiarse en la enseña del Estanque, no pudiendo entrar en la dársena de la Joliet, a consecuencia del estado del mar.

Los buques se vieron obligados a reforzar las amarras y algunos sufrieron graves averías.

A causa de los últimos temporales naufragaron en Aguas de Mazagan y Casa Blanca (Marruecos), las goletas españolas Segundel y Povernar de las Palmas.

Afortunadamente lograron salvarse los tripulantes de ambas embarcaciones.

Notas políticas

MADRID 27.

El Gobierno anuncia que en el Consejo de esta tarde, además de los indultos del Viernes Santo, se tratarán importantes acuerdos relativos al ministerio de Marina.

En círculos que suelen estar bien informados se asegura que la opinión de los fiscales del Consejo Supremo de Guerra es contraria a que se procese al general Linares por la rendición de Santiago de Cuba.

También se asegura que en el primer cuerpo de ejército es donde continuará la sumaria comenzada en Filipinas contra un general de brigada que se presentó en Manila sin las fuerzas que tenía a sus órdenes, siendo estas apresadas después por los insurrectos de Aguinaldo.

Dice un colega:

«El gobierno gestiona los medios de conseguir la libertad de los prisioneros españoles en Filipinas, prescindiendo en absoluto de lo que puedan hacer los Estados Unidos.»

El ministro de la Guerra dedica preferente atención a la reorganización del ejército dentro, naturalmente, de los recursos que pueden facilitarle, pero tal vez no le sea posible elevar a 30 los regimientos de artillería. Los 14 montados y tres de cañapa que hoy existen serán mejorados con piezas de tiro rápido. Tampoco se aumentarán los 28 regimientos de caballería, y si sólo se crearán los tres batallones de infantería de que ya se ha hablado.

Respecto a la artillería de plaza y costas, son suficientes los 15 batallones que hay en activo y los 15 de reserva.

En el caso de las Delicias, número 2, piso primero izquierdo, se cometió un robo con fractura, consistente en ropas y alhajas. No se hizo detección alguna.

Otro robo se cometió también ayer en el domicilio de un sacerdote, que habita en la calle de la Cruz Verde, número 1, piso tercero izquierdo, consistente en 300 pesetas y varios efectos. Idem, idem.

Tres amigos habían concertado ir por la noche al circo de Colón, invitados por uno de ellos, llamado Saturnino Sánchez Sáez.

Quedaron los tres jóvenes citados a las seis en el domicilio de Saturnino, que habita en la Huerta del Hoyo de la Campana, situada en Vallehermoso.

Cuando los dos amigos de Saturnino llegaron a la indicada huerta, dicho joven no se había mudado de traje.

«Voy a vestirme—dijo—esperar un momento.»

Salió Saturnino al poco rato y enseñó una pistola, que, según dijo, iba a llevar al teatro, por sí a la salida alguno quería atracarle.

Saturnino sacó la pistola, y al enseñar

se la tuvo la desgracia de que se le disparara, hiriendo gravísimamente a su amigo Joné.

Este recibió una herida en la cabeza. Falleció antes de llegar a la Casa de socorro del distrito.

Saturnino Sánchez, de 17 años de edad, fué detenido.

Un niño de cinco años, llamado Arturo García, intentó encender un quinqué, y al hacerlo se inflamó el petróleo que éste contenía, sufriendo dicho niño quemaduras en el brazo y costado derechos.

Después de auxilios en la Casa de socorro del distrito, fué trasladado en grave estado a su domicilio.

En Jerusalén ha muerto a los sesenta y tres años de edad el famoso fabricante de chocolate de Birmingham, Mr. Richard Cadbury, que habla inundado de anuncios artísticos la ciudad de Londres, y muchas del continente europeo.

Heredó de su padre la célebre fábrica. Daba constantemente trabajo a 1.500 obreros, y había instituido una sabia y humana organización del trabajo e instituciones benéficas en favor de los operarios.

Jamás hubo en la fábrica huelgas ni conflictos por cuestión de jornales.

Los obreros se reunían todas las mañanas para leer la Biblia, luego asistían a diversas clases para instruirse y por último se dedicaban al trabajo.

Mr. Cadbury dedicó casi todos los ocios de su vida a mejorar la condición de los trabajadores, a crear escuelas, cajas de ahorro y cajas de retiro para los niños y los empleados viejos y convalecientes.

Solamente a la caja de retiros le dedicó 37.000 libras esterlinas.

Era entusiasta fanático del juego del cricket y presidente honorario de 20 clubs de aficionados a ese sport.

También era miembro de la Asociación de la Paz.

Profesaba ideas liberales, y aun cuando en repetidas ocasiones le instaron sus amigos y admiradores para que presentara su candidatura como diputado, jamás consentió en ser elegido.

Deja muchos millones y le sobreviven la esposa y ocho hijos, tres de los cuales están casados ya.

Habana 25.—Procedente de Puerto Rico y la Península, ha fondeado aquí el vapor correo Monserrat, de la Compañía Trasatlántica.

En Londres ha fallecido recientemente el último superviviente de Trafalgar.

Michel Ferrel, que así se llamaba, ha fallecido en el hospital de Wiffen Chapel a los ciento seis años de edad.

Formaba parte de la tripulación del Victory cuando el célebre combate naval, y se ser mortalmente herido el Almirante Nelson. Ferrel corrió apresurado y llevó a su jefe un vaso de agua.

Por este solo hecho, Michel Ferrel ha estado pensionado por el Almirantazgo inglés durante setenta y tantos años.

De Poza de la Sal (Burgos) escriben, respecto del crimen cometido hace pocos días en aquella villa, que la víctima no tenía resentimiento alguno con el agresor.

Lo ocurrido fué que el juez municipal don Gonzalo de Miguel, impulsó una de setenta a la mujer del asesino, anciano de setenta y cuatro años y persona de malos antecedentes en el pueblo.

Sin haber mediado más entre ambos, el judicial, ni particularmente, en el momento en que el juez se dirigía al Casino, fue agredido por aquél con una navaja, infliriéndole una herida en el costado izquierdo, interesándole por su profundidad los pulmones le dejó muerto en el acto.

El Sr. Miguel disfrutaba de buena posición, y por su intachable honradez y altaable trato era estimadoísimo en Poza, población de costumbres tranquilas y pacíficas, donde el suceso ha producido gran consternación, y un movimiento general de indignada protesta contra el asesino.

MUNDO MILITAR

Alemania

Una orden imperial del 2 del corriente mes señala los cuerpos de ejército y las divisiones que deben tomar parte en las próximas maniobras alemanas.

Los cuerpos de ejército XIII, XIV y XV ejecutarán maniobras de conjunto, en presencia del emperador; cada uno de los dos primeros cuerpos llevará afeuta una sección aerostática.

Para las maniobras especiales de caballería, se formará en cada uno de los cuerpos XIII, XIV y XV, una división cuyos comandantes serán nombrados por el emperador y sus estados mayores divisivos designados por los jefes de los cuerpos de ejército respectivos.

El 1 de Septiembre

El 1 de Septiembre

El 1 de Septiembre

El 1 de Septiembre

El 1 de Septiembre

Franqueo de cartas

La Gaceta publica el siguiente decreto:
«Artículo 1.º Desde la publicación del presente decreto se aplicará a la correspondencia destinada a las islas de Cuba, Puerto Rico y Filipinas y a la de Guam, en el Archipiélago de las Marianas, así como a la procedente de las indicadas islas, la tarifa general y todas las demás disposiciones del Convenio de la Unión universal de Correos.
Art. 2.º La tarifa vigente hasta hoy para la correspondencia dirigida a Filipinas, continuará rigiendo para la destinada a las islas Carolinas y Palaos, a las Marianas, con excepción de la de Guam, y a las posesiones del golfo de Guinea.
Art. 3.º Queda derogado el real decreto de 12 de Octubre de 1888, por el cual se estableció el cambio de cartas con valores declarados y paquetes postales entre la Península, Cuba, Puerto Rico y Filipinas.»

Al polo Norte

París 25. Los periódicos italianos insertan curiosos despachos relacionados con la expedición al Polo del príncipe de los Abruzzos, que nació, como es sabido, en Madrid, durante el reinado de su padre. Hasta Cabo Norte le acompañan los príncipes de Nápoles y los duques de Aosta. El gasto total de la expedición se calcula en cuatro millones de liras, habiendo contribuido al mismo con importantes sumas todos los miembros de la familia real, empezando por el Rey Humberto, que ha dado 800.000.—*Fabra.*

Chile y la Argentina

Londres 25.—Telegrafían de Buenos Aires a *The Times* que la cuestión de límites en la Puna de Atacama entre los gobiernos argentino y chileno, quedó ayer resuelta de una manera satisfactoria para ambas Repúblicas.—*Fabra.*

Explosiones

Desde Ginebra dicen que ha ocurrido una explosión en la cátedra de química de la escuela industrial, cuando el profesor y los alumnos se dedicaban a hacer experimentos con el acetileno.
A consecuencia de la explosión ha muerto uno de los alumnos.

Los periódicos publican telegramas de Nueva York anunciando que en Dupont, población del Estado de Nueva Jersey, ha volado una fábrica de pólvora.

A consecuencia, han muerto tres obreros y han resultado heridos unos ciento, de gravedad la mayoría de ellos.
Quedaron derruidas cien casas.

El estruendo se oyó a una distancia de 30 kilómetros.
A consecuencia de la explosión estallaron varios incendios.

Los pocos edificios que han quedado en pie se hallan convertidos en ambulancias y refugios de mujeres y niños.

Es peligrosa la operación de desescombrar las calles, por lo que se practican algunas excavaciones se produjeron varias explosiones sucesivas, hasta que se consumieron todas las existencias de pólvora que había en la fábrica.

El antisemitismo en Francia

París 25.—Las cuestiones antisemitas vuelven a apasionar los ánimos.
Además del debate anunciado sobre la cuestión argentina, el Sr. Drumont ha anunciado una interpelación sobre la cuestión judía en Francia y Argelia, y el diputado Sr. Gers ha anunciado otra sobre los peligros que amenazan la seguridad y la dignidad de la nación, a consecuencia de los manejos semíticos e internacionalistas.

Los restos del coronel Ruíz

Llegaron ayer a Madrid los restos del coronel D. Joaquín Ruíz, desembarcados hace pocos días en Cádiz.

Inmediatamente fueron trasladados al cementerio del Este, en el que han sido depositados los restos del infortunado Ruíz mientras se abre la sepultura gratuita concedida por iniciativa del alcalde, señor marqués de Aguilar de Campoo, al lado del sitio donde yacen Vera de Rey, Santocildes y Roy González.

Los cuatro héroes serán trasladados solemnemente y definitivamente cuando se termine el panteón que se construye en la nueva Basílica de Atocha.

Los ingenieros, que asistieron todos a una misa de *Requiem* que se celebró en la capilla del cementerio, han agradecido la presencia en esta triste ceremonia del general Martínez Campos, porque todos recordaban que el desdichado Ruíz fué el que

momentos después de dado el grito de Sagunto se presentó al general, y con la más respetuosa energía pidió permiso para retirarse, alegando que el cuerpo de ingenieros no se había sublevado nunca. En aquel tiempo y en aquella división que mandaba Martínez Campos, era Ruíz un modesto oficial que tenía a sus órdenes poco más de treinta hombres.

Envenenamientos en Nueva York

Ha sido preso en Nueva York Roland Burnham Molineux, hijo del general del mismo apellido, a consecuencia de un atestado hecho por la policía. Se le acusa de haber envenenado a la Sra. Kate Adams, y se le cree autor también de otro envenenamiento.

Esta detención sensacional efectuada principalmente a causa de las revelaciones del *New York Herald*, da fin al primer capítulo del crimen más extraordinario que se ha cometido en Nueva York desde hace muchos años.

El 27 de Diciembre último Mr. Harry Cornish, socio del Knickerbocker Athletic Club de Nueva York, recibió por correo, de expedidor anónimo, una cajita de plata que contenía un frasco con una etiqueta que decía: «Bromo seltzer» (remedio muy en boga, empleado, como la antipirina, para los dolores de cabeza).

A la mañana siguiente Harry Cornish, que vivía en casa de su sobrina la señora Adams, dijo a ésta última:

«Puesto que tanto te duele la cabeza, toma un poco de este frasco y te aliviarás.»

Dicha señora así lo hizo, muriendo casi instantáneamente.

En el proceso se ha visto que el bromo seltzer estaba mezclado con cianuro de mercurio.

Las investigaciones de la policía han descubierto que Mr. Barnett, socio del Knickerbocker Club, murió en Noviembre, después de haber tomado una medicina mezclada con cianuro de mercurio. Dicho individuo iba a casarse con la señorita Bianca Chesborough, quien contrajo matrimonio quince días después con el Sr. Molineux.

El procesado tiene treinta y tres años, y es un fabricante de pinturas que posee muchos millones de capital.

La policía ha comprobado que habían sido alquilados varios buzones por algunas personas a nombre de Barnett y Cornish.

Estas personas obtuvieron muestras de diversas drogas y venenos. Se sospecha también de Molineux, a causa de la rivalidad que existía entre Barnett y él para obtener la mano de la señorita Chesborough, y por una grave cuestión que medió entre él y Cornish.

Se cree que después de haber envenenado a Barnett, y amparado en la impunidad, quiso deshacerse también de Cornish, a quien estaba destinada la dosis de veneno que llevó al sepulcro a la señora Adams.

En el atestado de la policía, el director de la agencia postal ha reconocido a Molineux. Además, siete peritos calígrafos han declarado que la dirección del paquete dirigido a Mr. Cornish ha sido escrita por Molineux.

De Barcelona

Barcelona 25.—Se ha verificado en la Sociedad Económica de Amigos del País la elección de compromisarios para senador.

Circulaban dos candidaturas, una apoyada por los elementos conservadores y fusionistas coligados, y la otra la apoyaban los polaviejistas, gamacistas y silvelistas.

Ha salido triunfante la candidatura de los últimos.

Esta tarde se ha inaugurado el Círculo Conservador Liberal del sexto distrito.

Presidió la reunión el jefe del partido conservador, Sr. Planas y Casals.

El presidente del Círculo, Sr. Badía Andreu, pronunció un discurso saludando al jefe.

Al le antarse el Sr. Planas Casals, fué saludado por la concurrencia con nutridos aplausos.

Comenzó declarando el Sr. Planas y Casals, que el partido conservador subsiste vigoroso, a pesar de la guerra que le hacen ciertos elementos.

Muerto el Sr. Cánovas—dijo—nosotros, hombres de doctrina, admitimos y proclamamos la jefatura del Sr. Silvela, y como hemos sido leales a aquel hombre de Estado, lo seremos al actual jefe del partido, a pesar de todas las acusaciones que se nos hacen.

Recordó la campaña proteccionista de 1890, que fué dirigida por el Sr. Cánovas y en la que cooperó eficazmente el Sr. Silvela.

Por esto—añadió—en el partido conservador entran toda clase de sociedades, cuya defensa le está encomendada.

Este partido se mantendrá firme contra la coalición indigna de partidos heterogéneos que se mueven por sentimientos ruines, los cuales no pueden conducir más que a la anarquía.

No nos retiraremos nunca. Quien no esté con nosotros, está contra nosotros.

Para vencer precisa una organización,

de la cual es vivo ejemplo la inauguración de este Círculo.

Occupándose de la lucha electoral, terminó su discurso con las frases siguientes: «Organizados iremos a la lucha legal, que no tememos.»

Se acordó enviar telegramas de adhesión a la Reina y al Sr. Silvela.

Las elecciones

Circular de Gobernación

Se ha publicado la circular que, como de costumbre en las elecciones generales, envían a los gobernadores civiles los ministros de la Gobernación.

Como todas, recomienda en el preámbulo la sinceridad; la justicia; el castigo a toda clase de coacciones, etc. etc.

La parte dispositiva dice así:

1.ª Las listas electorales definitivas de todas las circunscripciones, distritos y colegios especiales serán expuestas inmediatamente al público hasta el día en que la votación termine, por los respectivos alcaldes y presidentes de sección de las juntas encargadas de los censos especiales, quedando a cargo de las juntas y alcaldes anunciar con ocho días de anticipación, y por medio de edictos que se fijarán en todos los pueblos, los locales en que hayan de constituirse las respectivas secciones electorales, los cuales estarán abiertos y a disposición de las mesas correspondientes antes de la sesión de la mañana del día de la votación. La designación de estos vocales se comunicará a la junta provincial del censo, y no podrá variarse después. (Artículos 19, 31, 44 y 45 de la ley electoral de 26 de Junio de 1890.)

2.ª El domingo 9 de Abril próximo tendrá lugar la reunión de las juntas provinciales del censo para la designación de interventores, y suplentes, con arreglo a lo dispuesto en los artículos 32 y 37 al 44 de la ley electoral y reales órdenes de 23 de Octubre y 27 de Noviembre de 1890 y 22 de Enero de 1891.

3.ª En la constitución de las mesas electorales se observarán los artículos 36 y 44 de la ley electoral y las reales órdenes de 8 de Enero de 1891, 17 de Febrero de 1893 y 6 de Abril de 1895.

Conforme a estas disposiciones, las suspensiones administrativas de los alcaldes y concejales contra quienes no se haya dictado auto de procesamiento, o cuando habiéndose dictado haya recaído en las respectivas causas auto de sobreseimiento, o resolución de competencia a favor de la administración, cesarán diez años de la elección.

Si los interesados se resistieren a dejar sus puestos, se les compelerá a ello por todos los medios legales, sin excluir el de ponerlos a disposición de los tribunales de justicia, a los efectos del art. 385 del Código penal.

De igual manera se procederá, si fuere preciso, para que los alcaldes y concejales suspensos vuelvan a su estado de suspensión el día que termine el periodo electoral.

Los alcaldes y concejales contra quienes se hubiese dictado auto de procesamiento y suspensión en sus cargos, aun cuando les haya sido admitido el recurso de apelación, no pueden de ningún modo volver al ejercicio de sus funciones mientras subsista el procesamiento.

Los gobernadores darán cuenta a este ministerio de la reintegración y cesación de los concejales propietarios y suspensos el mismo día que deba haberse verificado, conforme a los preceptos citados; cuya precisión y claridad deben excusar dudas y consultas acerca de su cumplimiento.

4.ª Las votaciones se verificarán el domingo 16 de Abril, conforme a lo dispuesto en los artículos 46 al 62 de la ley electoral, debiendo tenerse en cuenta también las circulares de la Junta central del Censo de 8 de Marzo de 1893, publicadas en la *Gaceta* del 10, y especialmente lo que prescribe el art. 56 de la ley electoral en lo que se refiere a la entrega de los pliegos que contienen copias literales de las actas, cuyo depósito en la administración de Correos o en las secretarías de las juntas del censo se hará por el presidente e interventor, nombrados conforme al art. 57.

En Madrid y en las ciudades en que, por su población, se crea conveniente, los individuos designados para ese fin por las mesas electorales deberán, para su identificación, presentar su cédula personal.

5.ª El escrutinio general tendrá lugar el jueves 20 de Abril, con arreglo a los artículos 62 al 73 de la ley, y los alcaldes quidarán especialmente de poner a disposición de los presidentes de las respectivas juntas generales, antes de las diez de la mañana, la sala principal del Ayuntamiento u otro local igualmente decoroso y nunca menos capaz que aquélla.

6.ª Señalado el día 31 de Abril para la elección de senadores, la votación de compromisarios tendrá lugar el sábado 22 del mismo mes, conforme al art. 30 de la ley de 8 de Febrero de 1877.

Los compromisarios elegidos en el número y por el procedimiento que establecen los artículos 31 y siguientes de dicha ley deberán presentarse en la capital de la provincia el día 28 de Abril con los documentos señalados en el art. 35.

7.ª La elección de senadores por las Diputaciones provinciales y compromisarios se verificará con arreglo a lo dispuesto en los artículos 37 al 55 de la ley citada.

En el caso de que haya que aplicarse lo dis-

puesto en el párrafo segundo del art. 40 por no haber concurrido a la Junta general la votación más uno de los que tengan derecho a votar, la nueva junta deberá tener lugar el día 10 de Mayo, a cuyo efecto prestará V. S. los auxilios necesarios al presidente y secretarios escrutadores de las mesas interinas para que los avisos a los electores no concurren se circulen por medio de *Boletín Oficial* extraordinario, con la mayor rapidez posible.

8.ª Las elecciones de senadores por las Academias y Sociedades a quienes la ley concede derecho de elegirlos, se ajustarán a lo preceptuado en los artículos 12 al 25 de la mencionada ley.

El Sr. Pi y Margall, en un manifiesto que dirige al partido federal, dice entre otras cosas:

«Ansía el país reformas. Quiere que a todo trance se simplifique y depure la administración, se normalice la Hacienda, se rebaje los tributos, se fomente la agricultura y las artes, se difunda la enseñanza, se respete el voto de los ciudadanos, se enaltezca las Cortes, se ensanche la acción de las provincias y los pueblos y se reduzca a sus naturales funciones la del Estado. Reclama lo que nosotros tenemos hace años escrito en nuestro programa: deber nuestro es contribuir por todos los medios a que lo consiga.»

«Federales, vayamos sin vacilaciones a las urnas; solos, donde podamos triunfar con solo nuestras fuerzas; en unión con los demás republicanos, donde a tanto no lleguemos. Regionalistas hay que quieren con nosotros la democracia y la república estos son nuestros naturales aliados, estos son nuestros más próximos aines.»

La Junta central del partido republicano progresista ha dirigido una circular a los comités provinciales, en la que, respetando la opinión, la conducta y los acuerdos de todos los demás republicanos y sin atentar a las cordiales relaciones en que con ellos viven, aconseja a sus correligionarios el retraimiento en las próximas elecciones.

La Junta razona esta determinación en los antecedentes y procedimientos del partido, más dado a luchar en el terreno de los hechos que en el de las contiendas electorales, en los acuerdos de la asamblea y en recientes declaraciones de la misma Junta central.

Varios elementos republicanos de Madrid entre los que se cuenta la agrupación *Germinal*, estiman que en las presentes elecciones se debe presentar por la capital de España una candidatura que pueda unir a las fuerzas republicanas y cuente con el mayor número de sufragios y voluntades.

No consideran conveniente luchar unidos a los liberales, porque aunque de este modo resultara derrotado el Gobierno, sería para dar el triunfo moral al Sr. Sagasta, que acaba de caer como autor responsable de la pérdida de las colonias, de las desgracias que afligen a la patria.

Esta candidatura no cuenta con la aprobación ni con la negativa de los designados, porque esos elementos republicanos quieren que la proclamación preceda a la consulta de la voluntad de los elegidos.

La candidatura es:
D. Francisco Pi y Margall.
D. Nicolás Salmerón y Alonso.
D. Emilio Castelar.
D. José María Esquerdo.
D. Constantino Rodríguez.

Reservando el sexto lugar a la representación del elemento de fuerza que para instaurar la República ha de prestar su concurso.

Esos elementos republicanos, autores de tal candidatura, nos ruegan que la publiquemos.

Dice *El Nacional*:
«Todo el revuelo que produjo en el campo carlista el telegrama famoso del Pretendiente dejando a sus amigos en libertad de hacer lo que quisieran, ha venido a parar en que el señor Barrio y Mier conocía mejor que nadie a su Señor.

«Don Carlos quería que los carlistas, por luchar de alguna manera, lucharan en las elecciones pero no se atrevía a decirlo por temor al deplorable efecto que esta orden había de causar entre sus parciales.

«Así lo comprendió, sin duda, el señor Barrio y Mier, y por eso aconsejó a sus amigos que tomaran parte en la próxima contienda electoral.

«Pero el señor Mella, que a pesar de su mucho talento, es de los que creen en libros de caballería, o sea en los temperamentos guerreros de don Carlos, se figuró que interpretaba mejor que nadie los ocultos deseos del Pretendiente, negándose a acudir a la lucha electoral.

«Júzguese, pues, cuál no habrá sido su sorpresa al recibir ayer un telegrama de D. Carlos ordenándole terminantemente, y sin excusa ni pretexto alguno, que presente su candidatura de diputado a Cortes.

«De esta manera han quedado al descubierto las intenciones de D. Carlos.

«Pero es lo que dicen ahora, con mucha razón, los carlistas:
—Si el amo quería que fuéramos a la

cha electoral, ¿por qué no lo manifestó así desde el primer momento? De este modo se hubiera evitado el lamentable espectáculo que hemos ofrecido.

La actitud de D. Carlos ha producido tanto desaliento en las filas carlistas, como satisfacción en las esferas ministeriales.

Suponemos que los trajes que había adquirido o trataba de adquirir en Francia el marqués de Cerralbo, se destinarán ahora para vestir a los carlistas que el Pretendiente ha dejado desnudos... de ilusiones.»

Esta noche concurrirá el Sr. Dato al círculo de Unión conservadora.

Anoche supimos en un centro oficial algunas noticias relacionadas con candidatos, y como esas noticias son el resumen conocido hasta ahora de los informes que transmiten las autoridades, las publicamos, porque seguramente se ajustan a la realidad más que las que vienen circulando estos días.

Por los datos que recogimos el partido liberal presenta ciento y pico de candidatos.

Los republicanos que van a luchar son los Sres. Pi y Margall, Salmerón, Labra, Muro, Azcárate, Sol y Ortega, Moya (don Mignel), Junoy, Menéndez P. Ibarra, Rodríguez, (D. Constantino) y Ojeda.

Los carlistas de que se saben que presentan su candidatura son los Sres. Barrio y Mier, Sanz, Llorens y marqués de Tamarit.

Los gamacistas que aspiran a la diputación a Cortes son unos treinta.

De socialistas no se tienen más noticias que por Madrid se presenta D. Eusebio Blasco, y por Bilbao Pablo Iglesias.

Como representantes de las Cámaras de Comercio, se conocen tres o cuatro candidatos, pero no se nos facilitó más nombre que el del Sr. Costa, por un distrito de Huesca.

Como independientes hay hasta ahora seis candidatos.

El Comité de unión republicana de Oviedo ha acordado por unanimidad luchar en las próximas elecciones de diputados a Cortes, y proponer al partido como candidato a D. Melquiades Alvarez y González.

Notas comerciales

Acete de oliva

El Centro de Información comercial del Ministerio de Estado ha publicado un folleto con los datos que han remitido los Consules de España en el extranjero acerca de la exportación del acete de oliva.

Los datos referentes a nuestro país son los siguientes, en el año de 1897:
Alemania importó de España 133 100 kilogramos, con un valor de 136.620 francos.
Argentina, 8.120 cajas.
Austria-Hungría importó en 1898 202 kilogramos, sin clasificar.
Bélgica, 3.728 kilos valorados en 7.476 francos.

Colombia, 3.5 0, a 190 pesetas los 100 kilos.
Chile, 80.832, valorados en 19.261.
Francia, durante el año 1893, importó para el consumo un total de 12.093.400 kilogramos procedentes de España, que se descomponen en esta forma:

Bayona, 14.557 kilogramos.
Burdos, 191.109.
Cete, 66.237.
El Havre y Lyon están englobadas las cantidades con las de otros países.

Marsella, comestible, 3.934.351; para la industria, 1.570.123; en depósito, 3.891.664.
París, 2781.709 kilogramos.
Argel, 1.415; Orán, 232.060.
Inglaterra, 236 toneladas en el año 1897.

Durante los once primeros meses del año 1898 se importaron, procedentes de España, 17.217 toneladas, con un valor de libras 580.606 Marruecos, 50.000 kilogramos.
Méjico y Noruega están englobadas con las cantidades importadas por otros países.
Suiza 23 quintales.
Ginebra, 376 quintales en el año de 1898.

En el mismo folleto se expresan también los derechos de Aduanas que se satisfacen a la entrada en los distintos países y principales negociantes que se dedican a este tráfico en todo el mundo.

Termina el interesante folleto con una relación de las muestras de acete que se encuentran en el centro de información comercial del ministerio de Estado.

Los moros

400 muertos. 800 prisioneros

París 26.—Telegrafían de Argel que, según noticias del interior, las tribus de Djedi y de Benisassen atacaron el día 22, en la frontera de Marruecos, a la tribu de Mehays, trabándose un sangriento combate, resultando cerca de 400 muertos de ambas partes.

Obtuvieron la victoria las tribus de Djedi y Benisassen, les cuales hicieron 800 prisioneros al enemigo.—*Fabra.*

LA SALUD A DOMICILIO--LA MARGARITA EN LOECHES

Tomando una cucharada de las de café, al día, antes de cada comida, prepara la digestión y abre el apetito.

Antibiliosa, antiscrefulosa, artihéptica, antisifilítica, antiparasitaria y MUY RECONSTITUYENTE. --Con esta agua de uso general hace CINCUENTA AÑOS se tiene LA SALUD A DOMICILIO. --Premiada siempre la primera con diplomas, grandes medallas de oro y distinciones.

Depósito central: Jardines, 15, bajos, Madrid. --Prevenirse contra anuncios de aguas LLAMADAS naturales y que pretenden ser iguales y aun mejores, y dicen que no irritan, y es porque carecen de fuerza: la de LA MARGARITA se adapta a TODOS los estómagos, no IRRITA, y mezclándola con agua resulta aún MUY superior a las similares. Aunque como purgante no tiene igual el agua de LA MARGARITA, sus condiciones terapéuticas tampoco. --Hecho el análisis por Mr. HARDY, químico ponente de la Academia de Medicina de París, fué declarada esta agua la mejor de su clase, y del minucioso reconocimiento practicado durante seis meses por el reputado médico Dr. D. Manuel Saenz Diez, acudiendo a los copiosos manantiales que nuevas obras han hecho aun más abundantes, resulta que LA MARGARITA DE LOECHES, es entre todas las conocidas y que se anuncian al público, la más rica en sulfato sódico y magnésico que son los más poderosos purgantes, y la única que contenga carbonato ferroso y manganeso, agentes medicinales de gran valor como reconstituyentes. --Tienen las aguas de LA MARGARITA doble cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser similares y es tal la proporción y combinación en que se hallan sus componentes, que las constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades herpéticas, escrofulosas y de la matriz, sífilis inveteradas, bazo, estómago, mesenterio, liagas, toses rebeldes, y llan sus componentes, que las constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades herpéticas, escrofulosas y de la matriz, sífilis inveteradas, bazo, estómago, mesenterio, liagas, toses rebeldes, y demás que expresa la etiqueta de las botellas que se expenden en todas las farmacias y droguerías principales de todas partes.

Como purgante, a las dos horas deja libre al paciente. El agua puede conservarse sin perder sus virtudes.

50 Píldoras saludables de Muñoz. GABA. Únicamente reproductoras de las funciones digestivas. Antisepáticas, laxantes y purgantes. Desobstruyen la bilis y calman las hepatitis. Conducen al estrechamiento. Voles humorales. De gran utilidad en las enfermedades de la hipocondría, ictericia, anemias, mareas, etc. Deben usarse cuando hacen digestiones pesadas, cuando por su vida sedentaria, impide la movilidad de los órganos digestivos, cuando necesitan adelantar las funciones digestivas y evitar cólicos y congestiones. Tienen la disposición de todo el que quiere, en las de médicos, farmaciales y químicos, encomiando la comodidad de su uso, su economía y resultados positivos. Y el que lo dude, por 50 céntimos puede convenecerse. V. Muñoz, Farmacia, Jardines, 15, bajos, Madrid. Venta en Alicante: Sr. Ruiz, Maná, 36. --En Villena: Sr. Ginár.

GABINETE MEDICO AMERICANO, CALLE ALCALA, 23, 1.º (junto Calatrava) MADRID. FUNDADO EN 1796 por el bisabuelo del actual Director. CONSULTA DE MALES ESPECIALES

Personal diario de 10 a 3; gratis a los pobres, y por carta (con toda reserva) a los de provincias.

CURA EN DOS DIAS

HEMORRAGIA y todos los flujos de las VIAS URINARIAS en el hombre y la mujer; CÁPSULAS KOCH, 3 ptas. caja. ULCERAS, CHANCROS, OQUITIS, MANCHAS y pupas de la PIEL, POMA DA KOCH, 3 ptas. poma. DEPURACION de la SANGRE, siempre necesaria, para quedar bien y que jamás puedan reproducirse, PEARLS KOCH, 3 ptas. caja. Venta buenas Boticas y GABINETE MEDICO AMERICANO, ALCALA, 23, 1.º, MADRID. Consultas y prospectos gratis, personales y por correo. Estos medicamentos se envían por correo, certificados y bien envueltos, mandando su valor en libranza o sellos al Director. (La única medicación infalible y siempre secreta.)

MAL DE ORINA

CURA RAPIDA SIN SONDAR NI OPERAR. Dilatación de las ESTRECHECES. Rotura y expulsión de los CALCULOS (piedra) y ARENILLAS. Catarro de la VESIGA y RINONES (cálculos nefríticos), prostatitis, INCONTINENCIA, debilidad, orina TURBIA, suca con posos blancos, rojos o de sangre, etc. Infalibles SALES KOCH, frasco, 7 ptas. CALMANTE INSTANTANEO DEL DOLOR AL ORINAR y DE LA RETENCION. Venta Boticas y GABINETE MEDICO AMERICANO, ALCALA, 23, 1.º, MADRID. Consultas gratis, y por carta los de fuera. Van correo enviando en carta certificada 7 ptas. sellos o libranza.

DEBILIDAD Y EXCITACION NERVIOSA, NEURASTENIA, ANEMIA IMPOTENCIA

DEBILIDAD GENERAL, PÉRDIDAS semen, HISTERISMO, malas DIGESTIONES, JAQUECAS, melancolía, PARALISIS, falta MEMORIA, vértigos y desvanecimientos. Potente y pronto regenerador a toda edad, sin perjudicar jamás. TONICO KOCH; frasco, 9 ptas. Venta buenas Boticas y GABINETE MEDICO AMERICANO, ALCALA, 23, 1.º, MADRID. Consultas gratis y por carta. Va correo enviando en carta certificada 9 ptas. sellos o libranza.

El Director del GABINETE MEDICO AMERICANO contesta gratuitamente, con toda reserva y a correo vuelto, todas las consultas y preguntas que se le hagan, dirigiendo las cartas, calle Alcalá, núm. 23, 1.º, Madrid. También envía gratis prospectos en español, y pueden pedirse en casa de nuestros Depositarios.

EL REUMATISMO Y LA GOTA

La presencia en la sangre de un exceso de ácido úrico produce en la economía los trastornos denominados artrismo. El reumático y gotoso, cuyas molestias son conocidas del público, a pesar de aparentar un estado de salud satisfactorio, pues apenas si disminuye su gordura y buen aspecto, no por esto se ve libre de molestias que constantemente perturban el perfeccionamiento de sus órganos. El abandono de estas continuas molestias por parte de los enfermos y la carencia de tratamiento lleva fatalmente a la perturbación general del organismo y hasta la muerte. Nuestros incansables trabajos en pro de la humanidad y la larga práctica en el tratamiento de estas dolencias nos llevaron a conseguir un preparado especial, que aplicado por el procedimiento catartesis se introduce en el torrente circulatorio, destruyendo el exceso de ácido úrico causa de la enfermedad. En vista de los brillantes resultados obtenidos y teniendo en cuenta que no todos los enfermos pueden concurrir a nuestra consulta, para ser sometidos al mismo, hemos preparado nuestro específico en forma de líquido para poderse administrar en gotas que denominamos del Dr. Seibert, las cuales, careciendo de mercurio, sales de potasio y de principio alguno peligroso para el estómago, constituyen un purgativo sin contraindicación, con cuya administración se consigue la inmediata disminución de los accesos dolorosos, y ayudado de la acción local de la pomada antirreumática Busacca, se obtiene la completa curación. De venta en todas las farmacias. Consulta gratuita por correo y en el CONSULTORIO MEDICO INTERNACIONAL, ARENAL, 1, MADRID, de 9 a 10 1/2. Abierto de 9 mañana a 7 tarde.

REGALO DEL HERALDO

HERALDO DE ALCOY

Habiendo hecho la empresa del HERALDO un contrato especial con la conocida y acreditada fabrica de relojes de D. CARLOS COPPEL, de Madrid, pueden nuestros lectores adquirir un precioso y elegante reloj, de MARCHA EXACTA, en caja de ACERO OXIDADO (negro) para señora o caballero, con INICIALES, CADENA y ESTUCHE, que VALE 40 PESETAS, por la cantidad de 25 PETETAS.

Para adquirirlo basta enviar a dicho señor D. CARLOS COPPEL FUENCARRAL, 25, MADRID, este anuncio y 27,50 pesetas en libranza del giro mútuo y sellos, y él lo remitirá a vuelta de correo perfectamente embalado y franco de porte a la persona y punto que se le indique. La casa COPPEL garantiza la buena marcha de sus relojes, y remite gratis sus catálogos ilustrados a quien los pida. La casa COPPEL no tiene otro establecimiento ni talleres que los de la calle de Fuencarral, 25, que no debe confundirse con otros que existen próximos a ellos.



No equivocar la dirección: CARLOS COPPEL, FUENCARRAL, 25--MADRID.

ESQUELAS DE DEFUNCIÓN

Se reciben en la imprenta de este periódico, a cualquier hora del día y de la noche. Calle de la Casablanca 1, bajos.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS SÁNDALO PIZA MIL PESETAS. al que presente Cápsulas de sándalo mejores que las del Dr. Piza de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1893 y Gran premio en la de Suiza de 1898. Diez y nueve años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventaja sobre todos sus similares. --Frasco, 11 rs. NO FIARSE DE IMITACIONES. PEDID

NERVIOS CURACION segura de las enfermedades NERVIOSAS

tomando el acreditado elixir polibromurado Bertrán. 11 años de gran éxito! Producto único en España, para curar la epilepsia (mal de San Pau), histerismo, baile de San Vito, neuralgias rebeldes, migraña, palpitaciones de corazón, vértigos, temblores, agitación nocturna, desvanecimientos, insomnios, asma y demás accidentes nerviosos. --Venta en Barcelona: Farmacia Bertrán, plaza de Junqueras, número 2. --En Valencia: Farmacia del Dr. Costas, Sombrereria 5.

ELIXIR DE GUAYACOL DEL DR. TORRENS

PRIMER PREPARADO DE GUAYACOL EN FORMA DE ELIXIR

Medicamento heroico para la curación de la TISIS PULMONAR. De resultados seguros para combatir las Toses pertinaces, enfermedades del pecho, catarros de los bronquios, resfriados antiguos, etc. Muy útil en la convalecencia de la pulmonía. --En la inmensa mayoría de casos basta consumir solo UNO ó DOS frascos para alcanzar la COMPLETA CURACION. Los resultados son todavía mucho más rápidos si se emplea este preparado para la curación de un SIMPLE RESFRIADO ó CATARRO. «El Elixir de Guayacol del Dr. Torrens» vistas numerosas decepciones de planes terapéuticos racionalmente dirigidos a combatir la tuberculosis pulmonar crónica, ha sido especialmente el objeto de mis observaciones, sorprendiéndome con inusitada satisfacción los rápidos y poderosísimos efectos favorables que con su empleo obtuve. --Dr. J. Luis Vidal. «El Elixir de Guayacol Torrens» debido a su preparación especial, es el mejor remedio de la tuberculosis, pues sin duda alguna, aminora los padecimientos de los tísicos y detiene la marcha del proceso tuberculoso. --Dres. Valls, Gualbez, Espinós, Vidal y Llobregat. «El Elixir de Guayacol Torrens» al contrario de lo que sucede con los demás balsámicos, descongiona rápidamente el parénquima pulmonar y por ello es útil, no sólo en las pulmonías, sino en todas las bronquitis y hasta en las hiperemias del pulmón. --Dr. Valls. «El Elixir de Guayacol Torrens» es la mejor preparación conocida para combatir con éxito las afecciones del aparato respiratorio. --Dr. Quilis. «El Elixir de Guayacol del Dr. Torrens» es un preparado utilísimo en las afecciones de las vias respiratorias, y que vale la pena sea conocido de los médicos, pues puede reportarles grandes beneficios. --Dr. Luis Valls. El éxito alcanzado con el «Elixir de Guayacol Torrens» ha sido tan satisfactorio, que no he dudado un momento en hacerlo público y manifestárselo al Doctor Torrens. --Emilio Gualbez, licenciado en medicina y cirugía. Llamo la atención de los médicos y enfermos sobre la utilidad indiscutible del «Elixir de Guayacol Torrens» en la tuberculosis, pues llena mejor la indicación morbosa que otro medicamento antiséptico pulmonar. --Francisco A. Llobregat, licenciado en medicina y cirugía. He usado en varios casos el «Elixir de Guayacol Torrens», en dos de ellos en unión de otros compañeros de consulta, y siempre he obtenido brillantes resultados. --Dr. Tomás Babiera. He obtenido muy buenos resultados en cuantos casos he empleado el «Elixir de Guayacol Torrens», no sólo en el curso de las afecciones agudas y crónicas de las vias respiratorias, sino en la convalecencia de las mismas. --Dr. Paulino Valiente. He ordenado infinidad de veces el «Elixir de Guayacol Torrens», y me cabe la satisfacción de hacer público que en todas ellas he obtenido un éxito completo. --Dr. Pérez Castillo. NOTA. Otra preparación con el mismo nombre de Elixir de Guayacol se ha hecho posteriormente, pero su composición es distinta del Elixir de Guayacol del Dr. Torrens. A la clase médica y al público dejamos la apreciación de las diferencias y el juicio que de ellos formen. Para la venta: Farmacia del Dr. Torrens, plaza del Mercado, núm. 73, Valencia; junto a la Droguería de La Luna. En Alcoy, D. Camilo Pérez, San Lorenzo 3 y la señora Viuda de R. Alfonso, Mercado 20 y 22.